

# EL CORREO DE MALLORCA.

## DIARIO DE NOTICIAS Y AVISOS.

AÑO 1.º **Martes 15 de noviembre de 1859.** NUM. 300.

### PUNTOS DE SUSCRICION.

Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.  
Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.  
Redaccion de este periódico.—Cuesta *den Palet*. 7.

Sale el sol á las 6 horas y 45 minutos.  
Pónese á las 4 horas y 44 minutos.  
Sale la luna á las 9 h. y 44 m. de la noche.  
Pónese á las 12 h. y 6 m. de la mañana.

### PRECIOS DE SUSCRICION EN ESTA PROVINCIA.

Un mes, 6 reales.  
Un número suelto 6 cuartos.  
Anuncios cada linea 3 cuartos.

### SECCION DE NOTICIAS.

Madrid 9 de noviembre.

En Mazagan existe un monumento de mucho valor arqueológico. Es un edificio que fué convento de frailes franciscanos en la época de la dominacion portuguesa. Todavía existe en pie el campanario. El vice-consul de Inglaterra ha conseguido que el Emperador se lo cediera y lo está convirtiendo en casa para su uso, con mengua del arte y ningun provecho de su bolsillo, pues habiendo tenido que hacer huecos en los muros, eran estos tan extraordinariamente sólidos, que la obra le ha costado dos ó tres veces mas que si la hubiera hecho de nueva planta. De la iglesia ha sacado muchas losas sepulcrales con inscripciones la mayor parte de ellas latinas, y con abandono, bien poco británico, las deja á merced del que quiera llevarselas ó las emplea en cerar una alcantari-lla de aguas negras. Del antiguo edificio solo quedará en pie un pórtico de bella arquitectura con columnas jónicas.

Mogador es la poblacion mas moderna de la costa de Marruecos, pues fué erigida en 1760. Sin embargo, no hay ni un solo edificio de mediano aspecto; las calles son por lo general algo mas anchas que en las demas poblaciones berberiscas, aunque no mas limpias. No es posible formarse una idea exacta de la falta de aseo de los moradores de la costa, así en sus personas como en sus casas y parages públicos. En las calles se ven montones de basura, y no es raro el espectáculo de animales muertos. A pesar de todo, dos médicos europeos, uno español y otro maltés, que residen en Mogador, aseguran que la poblacion es muy sana. Sin duda purifican la atmósfera las fuertes y continuas brisas del mar.

El capitán Bombarda escribe su última singladura, despidiéndose, para mientras duren las actuales circunstancias, de la política de oposicion que constantemente ha hecho al gabinete. Véase de que manera termina sus viajes el viejo marino:

«El *Leopoldo* está guindando y envergando para zarpar al primer tiempo favorable.

La escuadrilla gubernamental, aunque tarde ha respondido por fin al sentimiento general, y aparece para gobernar á todo trapo en demanda de las costas de Marruecos.

Todas las escuadras políticas han arriado, y creemos que de buena fe, sus respectivos banderines de matricula y afirmado, entre patrióticas aclamaciones, el pabellon español, abandonando sus antiguas derrota hasta mejor ocasion, y enfilando sus proas en un mismo rumbo.

Estamos á la vista del puerto del *Patriotismo*, que nos demora por la aleta de babor.

Al tender el catalejo para hacer la descubierta nos hemos encontrado con el *Posada*, el *Negrete* y demas navios de la escuadrilla transformados en buques nacionales, y con el almirante O'Donnell convertido en guerrero español, colocado sobre el coronamiento de popa, sable en mano, abrazado al asta de bandera.

El *Leopoldo* está guindando y envergando para zarpar al primer tiempo favorable.

Que la victoria navegue siempre, y á todo trapo, por la popa de nuestras banderas!

Que el almirante sea capaz de colocar el buen nombre de España tan alto como corresponde á una nacion que cuenta en su historia militar tantas páginas de gloria!

Y si lo consigue; si vuelve á recalar del lado acá del Estrecho, orlada su frente de laureles; á la cabeza de nuestras huestes vencedoras, el viejo capitán Bombarda será el primero en tender un tupido velo sobre la vida pasada de S. E., y hasta en contribuir, si preciso fuera, con su óbolo al levantamiento de una estatua que eternice su memoria.

Sus deberes y sus responsabilidades son inmensos.

Que cumpla los primeros, y cuide de no dejar burlados los deseos y las esperanzas de un pueblo generoso que le entrega gustosísimo sus tesoros y sus tesoros sin trabas ni cortapisas!

Cerramos aquí por ahora nuestro diario de navegacion.

Hoy debemos ser todos españoles, y nada mas que españoles.

Mañana volveremos á ser hombres de partido y á defender, con el vigor que nuestras ya débiles fuerzas lo permitan, la santidad de nuestra causa.

Dícese que el señor conde de Lucena, después de revisar las tropas de ambos cuerpos de ejército acantonadas en Málaga, Cádiz y sus inmediaciones, montará uno de nuestros vapores de guerra y recorrerá toda la costa de Africa; despues volverá á uno de nuestros puertos á dirigir la salida de toda la expedicion, por el orden que crea mas conveniente.

No hay clase en nuestra sociedad que no participe del entusiasmo que llevan nuestras tropas á Africa. Al pasar el lunes último por la calle del Mar, en Valencia, la comitiva que se formó en honor del ejército de Africa, las monjas de Sta. Tecla arrojaron sobre las banderas dulces y flores, agitando pañuelos desde lo alto de sus miradores. Esta sencilla y entusiasta demostracion conmovió á los que presenciaron el acto, y los estudiantes contestaron con repetidas aclamaciones al saludo de las religiosas.

No hay palabras con que explicar el abatimiento y la abyeccion en que ha caído la raza judía, ni las vejaciones y tiranias que sufre en Marruecos. En primer lugar, se obliga á los judíos á vivir en barrio separado, donde se les encierra durante la noche; en segundo lugar, se les tiene asignado traje especial, que consiste en túnica y jaique, generalmente de paño azul. No pueden usar turbante, sino que han de cubrirse precisamente la cabeza con un gorro negro, sobre el cual llevan un pañuelo anudado por la barba, como las mugeres en Castilla, cuyo pañuelo es indefectiblemente de algodón azul, con pintas ó dibujos blancos, fabrica inglesa. Cuando pasan por delante de una mezquita, aunque sea á larga distancia, tienen que descalzarse, llevando los zapatos en la mano, por cuya razon usan babuchas de badana, color amarillo, sin talonera. Los que por haber viajado durante dos años por Europa, ó por cualquier otro motivo,

consiguen ponerse bajo la proteccion de alguno de los consulados, están exentos de esta humillacion, y para darlo á conocer visiblemente calzan botas.

En las reyertas entre musulman y judío, el primero tiene siempre razon, y cuando ocurren casos en que puede haber castigo corporal, lo cual sucede al primer deslíz, el hebreo se ve precisado á comprar el silencio de su adversario y á pagar su simrazon. Esta es una sentina de iniquidades. El judío se confirma con todo, para evitar que le lleven ante el gobernador. En Rabat vi un caso de administracion de justicia:

Al comercio.—Se ha dispuesto que todos los artículos que han de constituir el abastecimiento de las tropas del ejército de Africa, se admitan libres de derechos nacionales y municipales, considerándolos como depósito para ser trasladados al continente de Africa.

Anuncian de Washington que el secretario de Hacienda ha recibido una comunicacion oficial del gobierno español en que se le participa que los barcos de los Estados Unidos que lleguen en adelante á cualquier puerto de la peninsula ó sus islas adyacentes, pagarán iguales derechos de puerto y navegacion que los barcos nacionales. En virtud de esta concesion, se ha dispuesto que los barcos españoles que procedentes de España ó de puertos extranjeros, lleguen á los Estados Unidos, gocen de los mismos privilegios que los anglo-americanos en cuanto al pago de derechos de tonelaje, faros y demas. Sin embargo, los barcos españoles procedentes de las islas de Cuba y Puerto Rico, quedan escludidos de esta ventaja, y continuaran sujetos á las disposiciones prescritas por este gobierno en julio de 1832 y junio de 1834.

Continúa la *Península Española* en su noble y honrosa tarea de defender en Londres la causa de la patria contra la procaçidad de algunos libelistas que deshonran con sus escritos el periodismo, y dice á este propósito, entre otras sentidas frases, lo siguiente:

«Hemos visto con sumo placer que la prensa de Madrid, y especialmente *El Conciliador*, se hace cargo del hecho que denunciarnos en los números 40 y 42 de nuestro periódico, relativo al modo insolente con que ciertos periódicos ingleses atacan á España, la familia Real, el gobierno español, las instituciones, y por último, todas las clases del pueblo español. Aunque lejos de nuestra patria, y tal vez por esta misma razon, sentimos arder mas en nuestras venas el amor hacia ella, y se llena de indignacion mas viva nuestro pecho cuando vemos que se le ultraja y se la vilipendia de una manera tan gratuita como cobarde. Al llamar la atencion del gobierno español sobre este hecho, creemos cumplir con nuestro deber de buenos españoles. Mientras podamos sostener una pluma y tengamos aliento, seguiremos observando la misma conducta, cualquiera que sean las consecuencias, persuadidos de que tendremos á nuestro lado todos los buenos españoles que se interesan por el buen nombre y la dignidad de nuestra patria.»

—Ayer entró en el puerto de Algeciras el

vapor *Leon*, del que hace dias no se tenia noticia.

—Parece, segun las últimas noticias de Tanger, que los renegados esperan con ansiedad un indulto para pelear por la patria que les dió el ser.

Mucha utilidad se podria sacar de un buen plan de conducta en esta parte.

—*Que tal serán ellos.* Segun el código que rige en Marruecos, el robo, cuando no es de funcionarios, se pena con amputaciones proporcionadas al valor de la cosa robada: una oreja, dos; uno ó mas dedos; una ó dos manos; uno ó dos brazos, y por último, la cabeza se separa del cuerpo del ladron. Estas ejecuciones se efectúan sin ningun aparato, en cualquier punto y á cualquier hora, sin mas que el paciente, el preciso operario y el juez. A pesar de esto, el pais está infestado de ladrones.

—El gobierno británico consiente, *por ahora*, que nuestra expedicion contra Marruecos se lleve á cabo. Mas aun, encuentra muy justo que pretendamos poseer algun territorio mas á las inmediaciones de Ceuta, y cree que sus intereses en Africa no se hallan directamente amenazados. Así, al menos, lo dice el *Observer*.

A la Gran Bretaña suelen sucederle cosas parecidas. Al pronto se acalora; pero luego viene la reflexion y comprende que hubiera sido mejor no darse mal rato.

El vapor *Leon*, del cual no se habian recibido noticias en algunos dias despues de su salida á recorrer varios puntos del litoral de Africa, ha regresado á Algeciras, habiendo llegado en sus exploraciones hasta Mogador.

—Estraña el *Dia* que no se hayan confirmado los rumores que en un principio circularon sobre el concurso de las Ordenes militares á la guerra con Marruecos. Nosotros creemos que estos gloriosos institutos no malograrán esta ocasion de corresponder á las distinguidas muestras de consideracion que han recibido de todos los gobiernos constitucionales de España.

—Gran fama goza la caballería de los árabes, debida á la agilidad y fuerza de los caballos que se crian en Africa. El ejército francés ha logrado poner su caballería al nivel de la árabe, comprando caballos argelinos, que tienen sin disputa las mismas cualidades que los del ejército marroquí.

Ahora bien: ¿por qué no se trata de adquirir para nuestros escuadrones esos mismos caballos argelinos si es cierto, como nos han dicho, que pueden comprarse á precios ventajosos?

Con eso y con aumentar el personal de esta arma en la que existen aun algunos gefes de reemplazo, podriamos competir con ellos hasta en lo único que por ahora nos llevan ventajadas.

—Los embarques de tropa en Alicante se hacen con un orden admirable y una rapidez sin igual. Los verificados por los vapores-correos de A. Lopez y compañía llaman mas la atencion, porque esa empresa no perdona medio para salir airosa. Los oficiales, en sus lujosas cámaras, gozan de cuantas comodidades pueden apetecerse, y la tropa ha ido perfectamente con todo desahogo en los espaciosos entrepuentes, sirviéndoseles buenos ranchos y hasta vino, café y aguardiente. El vapor *Madrid* llegó de Málaga á las tres y media de la tarde y salió á las ocho en punto, despues de haber alijado la carga que traia y cargado carbon, mas de 600 bultos de efectos, principalmente de Administracion militar, y un batallon de Artillería con su armamento, equipage, etc.

—Aunque cada dia llegan á nuestra noticia nuevos rasgos de patriotismo y desprendimiento de autoridades, corporaciones y particulares, por cuya razon renunciarnos á la prolija tarea de referirlos todos, hay sin embargo algunos que por su oportunidad merecen especial mencion.

Apenas tuvo conocimiento oficial de la declaracion de guerra al imperio de Marruecos, el

digno gobernador de la provincia de Navarra, D. Trinidad Sicilia Mecos, cuando por telégrafo se dirigió al Excmo. señor ministro de la Gobernacion, manifestándole que estaba dispuesto á ceder todo su sueldo para ayudar á los gastos de la guerra, elevando por el mismo correo una exposicion á S. M., en que suplicaba se aceptase esta pequeña ofrenda, ya que su carrera y su posicion no le permitian ser útil á su pais en los campos de batalla. S. M., en real orden del 27 de octubre anterior, se dignó mandar se diesen las gracias en su real nombre al citado gobernador de Navarra por su acto de desinteres tan patriótico, manifestándole á la vez, que ha resuelto no admitir los donativos que el celo y lealtad de los empleados del Estado pueden ofrecerle, convencida de que llevados de sus generosos deseos, se verian rivalizar en desprendimiento y generosidad, hasta el punto de privarse de los medios necesarios para atender á su subsistencia y presentarse con el decoro que corresponde á la posicion oficial que ocupan.

—*El Dia*, ocupándose del entusiasmo que ha producido en todos los pueblos de España la guerra con Marruecos, concluye un notable artículo con estas palabras. «Al olvido las pasiones mezquinas, á un lado los intereses de bandería, atrás la ambicion de las individualidades. Paso á la causa de la justicia y del derecho, campo á los progresos de la civilizacion, victorias y laureles á la bandera de España»

—Tenemos á la vista el prospecto de un periódico de grandes dimensiones, titulado *El Español*, que, redactado en castellano, saldrá á luz en Paris desde principios del próximo año de 1860. Este nuevo colega internacional se propone abrazar en sus columnas materias de política, religion, literatura, comercio, ciencias, bellas artes, industria, agricultura, costumbres, viajes, biografía, marina, bibliografía, música, teatros y modas.

Creyendo *El Español*, segun su citado prospecto, que nuestra patria se levanta de su pasada postracion con una fuerza tal, que no la hay capaz de parar su carrera de progreso y ventura, y comprendiendo la importancia de la radical transformacion que sigue verificando en España, tan digna de su riqueza y de su prosperidad de hoy como lo fué de su extraordinario poder en otros tiempos, se espresa de este modo:

«Hace veinte años, desde la conclusion de la guerra civil, se esta operando en la nacion española una transformacion tal y tan rápida, que es á la vez orgullo de los propios y admiracion de los estraños. En vez de la antigua España, siempre noble, siempre valerosa, pero atrasada en todo, sin industria, sin comercio, sin agricultura, sin otra cosa que recuerdos de lo que en tiempos mas gloriosos fueron en ella las bellas letras y las bellas artes; en vez de la España paralizada de 1830, sin vida con todos los grandes elementos de vida en su seno, sin movimiento en medio del movimiento incesante de todas las naciones de Europa; en vez de la España, no muerta sino aletargada, del reinado de D. Fernando VII, se levanta hoy, fuerte y pujante, valerosa y emprendedora, rica é ilustrada, activa, infatigable, llena de vida, jóven, en fin, la España del reinado de Doña Isabel II, la España regenerada por el fuego, por la sangre, por las lágrimas de la última guerra civil; la España del estudio, del trabajo, de las ambiciones nobles, de las aspiraciones legitimas en todos sus hijos á que ocupe un dia el puesto de honor que los Carlos de Austria y los Carlos de Borbon consiguieron para el pais glorioso que arrojó á los moros de la Europa, que llevó al gran Cristóbal Colon á su América soñada, que paseó la bandera de los castillos y leones, flotante sobre su valiente mosquetería, por casi todo el viejo mundo admirado y subyugado, por el Africa y por el Asia, despues de haberla hecho acatar por el territorio que en la virgen América conquistaron un puñado

de valientes para la corona radiosa de las Isabelas de Castilla.»

—En Barcelona se han reunido los fondos necesarios para regalar, en nombre de la parroquia de San Miguel, establecida en la iglesia de Nuestra Señora de las Mercedes, al primer regimiento de Caballería que pase á las costas de Africa, un riquísimo estandarte, en el que se verá la imágen de aquella celestial Señora, las armas de la ciudad de Barcelona, y el escudo de la citada parroquia. En el caso de que S. M. acepte este religioso donativo, se hará una funcion de rogativas que precederá á la bendicion y solemne entrega de aquella sagrada insignia.

—La Biblioteca nacional de Madrid acaba de adquirir una joya bibliografica de inestimable precio; es una biblia impresa en Maguncia por los compañeros de Guttemberg, cuatro años despues de descubierta la imprenta. Es el libro impreso mas antiguo de que hay noticia existida en España. Está perfectísimamente conservada esta preciosa edicion incunable, sin embargo de tener intercaladas dos hojas manuscritas que apenas se diferencian de las toscas ediciones de aquellos tiempos.

—He aquí una poesia de circunstancias.

LA lid, españoles valientes,  
Fácil triunfo os ofrece el infiel,  
BRUilante la estrella del Poniente  
IRradia una corona de laurel.  
CAYó el moro por la fatal pendiente  
VICinándose en sucio tropel.

—Una carta particular de Alepo del 8 de octubre refiere que el Sr. Planchet, arzobispo de Anadiópolis delegado apostólico en la Mesopotamia, fué muerto á pedradas, cerca de Sverak, camino de Diarbekir, por los kurdos que querian robarle. Dos sacerdotes que le acompañaban no han vuelto á aparecer. El Prelado volvia de Mossoul á Alepo y hacia 28 años que residia en el Asia Menor.

—Cartas de Turin que alcanzan al dia 4.º dicen, que Garibaldi habia estado allí dos dias llamado por el Rey, regresando á Florencia. Créese habersele recomendado vivamente, evitase toda agitacion en la Romaña, y toda colision con las tropas pontificias. El señor Ratazi, ministro de lo Interior, se habia encargado tambien de la cartera vacante de la Justicia. Aquel dia se habian publicado las nuevas leyes administrativas, muy liberales y escentralizadoras. Ha causado en toda Italia una gran sensacion, la carta de Napoleon á Victor Manuel, y los espíritus sensatos desean vivamente que el Piamonte se contente con la magnífica posicion que se le concede en Italia, teniendo á Plasencia, parte de Parma, y siendo Pesquera y Mantua fortalezas federales.

Londres 6.—El órgano del partido moderado ha publicado un violento artículo contra Francia y España, respecto á la cuestion marroquí y respecto á Gibraltar, que da como perdido. Se atreve el articulista á decir, que hasta lord John Russell está próximo á hacer traicion á su patria.

El Mornig-Post confirma la asistencia de Inglaterra al congreso. Añade que España ha asegurado á Inglaterra, que no la lleva á Marruecos un espíritu de conquista.

## EL CORREO.

Nuestro estimable compañero *El Mallorquin* atribuye dias pasados las faltas que se observan diariamente en esta ciudad respecto á la policia urbana, á la escasez de individuos con que cuenta la Guardia municipal. El párrafo de aquel periódico nos proporciona el gusto de ver declarado por él este atraso que se observa en dicho ramo, atraso que deploran con razon cuantos se interesan por el decoro y buen nom-

bre de la ciudad en donde vivimos. Nuestro colega por lo mismo al hacer aquella manifestacion, digna por cierto del buen concepto que por su celo nos merece, ha venido á indicar tacitamente que si son disculpables las faltas producidas por la insuficiencia del número de individuos encargados de remediarlas, no tienen disculpa aquellas que serían de fácil correccion con una regular voluntad en dictar disposiciones acertadas, con una firme decision en hacerlas respetar, y con un mediano interés de parte de aquellos á quienes toca directamente el hacerlas llevar á efecto. La autoridad es la que dicta las disposiciones y sus dependientes son los que cuidan de su ejecucion: pero como esta ejecucion no produce un aumento de trabajo material ó mayor tiempo de ocupacion á los que deben vigilarla resulta que por muchas que sean aquellas disposiciones todas ellas pueden hacerse cumplir simultáneamente. Supongamos que por la alcaldía se dicta un bando para que ningun artesano pueda invadir la calle pública con bancos, mostradores ú otros objetos indispensables á su profesion, bajo la pena de ser castigado con una multa: los empleados de vigilancia salen á la hora acostumbrada, recorren una, dos, tres ó mas veces el barrio de que están encargados y durante su escursion dan á este un aviso, dirigen á aquel una amonestacion y aplican al otro una multa: á la hora señalada se retiran, y su mision se acabó por aquel dia. Al dia siguiente, cuando aun el bando anterior no está cumplidamente en observancia, sale otro bando prohibiendo que los vecinos al barrer sus casas dejen un monton de basura junto al portal para cuando pase un estercolero: el vigilante tiene ya dos bandos que hacer cumplir, pero sale á la misma hora, dá su paseo y en una misma calle aplica una multa al carpintero que tiene el banco sobre la acera y otra al vecino que dejó el estiercol en el portal. Al tercer dia sale otro bando prohibiendo que se tengan calderas fuera de las casas para cocer los embuchados: el municipal sale á la misma hora, recorre pausadamente todo su barrio y durante su paseo hace retirar una caldera, hace quitar un banco, y hace recoger un monton de estiercol. ¿Se nos dira que de este modo el vigilante del Ayuntamiento no puede atender simultáneamente á distintas cosas? La escasez del número de estos empleados podrá si se quiere retardar el arreglo y perfeccionamiento de este ramo, pero no podrá darse como razon de su completo abandono. Decimos esto porque creemos que el mal principal consiste en que la Compilacion municipal vigente, buena ó mala que sea, es desconocida de casi todo el vecindario, y una vez aumentada con algunas breves adiciones sería servible provisionalmente mientras que se terminase la que al parecer se halla en confeccion; en este caso la Compilacion municipal debería publicarse de nuevo en los periódicos y parages de cos-

tumbre á fin de que nadie pudiese alegar ignorancia acerca de ella; y leyéndose todos los dias á los guardas municipales por el jefe de esta fuerza, sin necesidad de otra orden ellos sabrían cuales son las disposiciones que deben hacer cumplir. Si como es de suponer los vigilantes están distribuidos de manera que cada uno tenga á su cargo un barrio, una vez que su trabajo se limite á recorrerlo y vigilarlo constantemente, pronto ó tarde podrá lograrse en Palma el arreglo que todos desean ver establecido. No se distraiga á los individuos de la Guardia municipal en trabajos que son ajenos al objeto para que fué creado este cuerpo, no se les obligue á prestar servicios que no les corresponden y para los cuales hay expresamente otros empleados, y es seguro que podrá llenar sus deberes y mantener el ramo de policia urbana á la altura que corresponde.

**Disposicion laudable.**—Con motivo de la poca luz que dió el gas en las noches del sábado y domingo y á fin de que antes de entrar la noche se consumiese todo el que se hallaba entretenido en las cañerías procedente del ensayo hecho dias pasados, por orden de la direccion fueron encendidos los faroles mucho antes de ponerse el sol. El público debió ver en esto una prueba de los buenos deseos de que se halla animada la empresa, imponiendonos á nosotros el deber de dirigirle justos elogios por la generosa conducta que está observando.

**Se divierten.**—En uno de los cafés cantantes de esta ciudad se despacharon el domingo anterior, mil y diez billetes de entrada, que á un sueldo cada uno producen la considerable suma de cincuenta libras diez sueldos. Esta misma es con poca diferencia la cantidad que cada domingo ingresa en el despacho de billetes: los dias de trabajo suelen expendirse en el mismo café de tres á cuatrocientas entradas diarias.

**Visteme despacio.**—Diez meses hace que fué empedrada de nuevo una calle céntrica de esta ciudad, la cual no designamos porque quisieramos ver cambiado su nombre, y poco mas de ocho que por ella se abrió la libre circulacion de carruages. Recordarán todos la premura con que se llevó á efecto esta obra, pues parecia que no daba tiempo la cosa para que se hiciese algo mas despacio. Pues bien, convidamos á cualquiera persona imparcial que examinando el estado de aquel empedrado, diga si corresponde á la crecida cantidad que costó, ó si escandaliza el ver (mirándolo con ojos escudriñadores) que ya no hay una piedra que esté nivelada con la de su inmediacion: hasta los ciegos pasando por dicha calle lo han de observar y quizas mas que los que no lo son. Si esto mismo ha de suceder en las demas calles, pronto pediremos que se excuse el gasto de empedrarlas y á lo menos se ahorrará este dinero, que bien estará en otra parte.

**Desgracia.**—En la mañana de ayer entraba por la puerta del Muelle un joven montado en un macho, y habiéndose este asustado cayó el ginete recibiendo algunas contusiones: en seguida fué trasladado al Hospital.

**Llegada.**—El domingo llegaron á esta ciudad los Sres. Cagé y Tord, con el objeto de montar el escenario de nuestro teatro. Es regular que en breve quede además colocado el cielo raso de la platea, y contratado por la comision el adorno de los antepechos de los palcos.

## SECCION OFICIAL.

El Sr. Administrador de Hacienda pública de esta provincia se ha servido señalar el dia 18 de los corrientes de doce á dos de su tarde, y en los estrados de dicha Administracion para la venta en pública subasta de los efectos que se espresarán procedentes de embargos verificados por atrasos de la Contribucion de subsidio, á saber.

Ladrillos.—Tejas.—Tinajas.—Cómodas.—Armarios.—Pilares de cama.—Vidrieras.—Sillas de mano.—Zapatos de varias clases.—Cuadros.—Ataudes.—Pipas y otras frioleras.—Palma 14 noviembre de 1859.—El comisionado de apremio Julian Berga.

## SECCION COMERCIAL.

*Embarcaciones fondeadas en el puerto de Palma.*

Dia 14.—De Iviza en 2 dias land Providencia, de 79 ton., pat. Andres Melis, con 6 marineros 4 pas. habas y efectos.

De id. en 2 dias javeque dos Hermanos, de 40 ton., pat. Juan Riera, con 4 mar., 7 pasajeros y sal.

De Mahon en 2 dias javeque Esperanza, de 42 ton., pat. Juan Clar, con 5 mar., 1 pasajero, aceite y efectos.

De id. en 12 horas vapor francés Bozantin, de 439 ton., cap. Mr. M. Fcois Bonnefoy, con 37 individuos de tripulacion y transporte 2 jefes 16 oficiales y 349 individuos de tropa.

De id. en 2 dias javeque Caballo, de 35 toneladas pat. Juan Sans, con 5 mar., 4 pas. y maderá.

De id. en id. balandra Vigilante, de 26 toneladas, pat. Onofre Andreu, con 4 mar., 4 pas. maderá y efectos.

### *Buques despachados.*

Dia 12.—Para Tortosa land S. Antonio, de 24 ton., pat. José Armengol, con 6 mar., garbanzos y efectos.

Para Valencia land Providencia, de 57 toneladas pat. Pablo Ramon Martí, con 6 mar., 4 pas. ceniza y efectos.

Dia 14.—Para Sevilla land S. Cayetano, de 89 ton., pat. Ramon Bauzá, con 7 mar., abichuelas y efectos.

Para Málaga land Carmen, de 49 ton., patron Juan Bautista Jofre, con 6 mar., leña y efectos.

## BUQUES Á LA CARGA.

Bergantin español Solitario, de 157 toneladas cap. D. Antonio Oliver, con destino á la Habana: su consignatario en Palma los señores Ferrragut hermanos.

Vapor español Rey D. Jaime 2º de 232 toneladas capitan D. Miguel Morey, con destino á Barcelona: su consignatario en id. D. Jaime Miró y Granada.

## SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.

### **Santa Lucia de Narni, virgen.**

Santa Lucia de Narni vivió siempre dedicada á los ejercicios de la devocion y obtuvo el don de la profecia. Guardó perpetua virginidad, aunque por aviso del cielo contrajo matrimonio. Separada de su marido vistió el hábito de la orden de Sto. Domingo en el convento de Viterbo. Entregada á los ejercicios de la mortificacion y á la penitencia Jesucristo le imprimió sus llagas en las manos piés y costado. Murió en 1544 á la edad de 60 años.

**Cultos.**—Para mañana miércoles.—En Santa Cruz continúan las cuarenta horas, exponiéndose S. D. M. á las seis y media de la mañana; á las diez habrá la misa mayor, al anochecer tendrá lugar el último dia de la novena con sermon que dirá D. Cayetano Ignacio Seguí Pro. y despues se reservará.

En S. Nicolás á las diez y media de la mañana se practicará el undécimo dia del trece-nario de su titular.

El Sr. de la redaccion.—Juan Villalonga.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## EL VAPOR-CORREO El Rey Don Jaime II

saldrá para Barcelona el miércoles 16 del corriente a las 4 de la tarde.

Admite cargo y pasajeros. Se despacha en la plazuela de las Copiñas, núm. 4.

## FOTOGRAFIA

### DE D. Octaviano Carlotta y Romey

cuesta nueva de Sto. Domingo, núm. 15 piso 2.º

Asociados el espresado Carlotta y M. Grandin fotógrafo de Paris, conocido ya en esta capital, hacen saber al público que en su establecimiento se ejecutarán toda clase de retratos y otros trabajos fotográficos y tambien al daguerreotipo sin formar espejo y muy permanentes, retratos, grupos y vistas en relieve para estereoscopio, y vistas de tamaños regulares para formar cuadros.

A fin de que los trabajos salgan con perfeccion y sean dignos de esta culla capital donde era tiempo ya de que se plantease un establecimiento de esta clase en debida forma y al nivel de los adelantos del pais, proporcionando a los favorecedores comodidad, perfeccion y baratura no se ha omitido gasto construyéndose una galeria de cristales, donde sin impedir la luz circunstancia necesaria para obtener retratos de buen efecto en las estaciones rigurosas gozarán las personas que se retraten de una temperatura agradable, sin experimentar las molestias del viento y de la lluvia, y no serán obstáculos para continuar los trabajos. Los retratos se harán desde la reducida medida de cuatro lineas hasta la de ocho, ó mas pulgadas; se iluminarán a lavadas y se miniarán y tambien se harán retratos en miniatura sobre marfil; los precios serán convencionales segun el pintado y el tamaño.

## Cimiento romano.

Se ha recibido una partida legitimo y de superior calidad; véndese a quince sueldos el quintal; el maestro albanil Gabriel Torres que vive en la Herrería alta n.º 43 dará razon.

## Coke (carbon purificado.)

El Coke tiene una aplicacion ventajosa para los fogones de grande dimension y de buena corriente de aire, tales como los de los hospitales, cuarteles, fábricas de dulces, fundiciones de metales, herreros, etc.—En la fabrica del gas se venden tres clases de este combustible a los precios siguientes:

Grueso a 44 rs. vn. el qq.  
Mediano a 38 » » »  
Menudo a 35 » » »

Las personas que deseen servirse de este combustible podrán acudir a hacer sus pedidos a las oficinas de la sociedad del alumbrado de gas.—Cuesta nueva de santo Domingo, número 76, piso principal, de 10 de la mañana a 2 de la tarde.

## Venta.

Hay para vender dos mostradores con sus vidrieras para un portal de tienda y dos gelosias de veinte palmos. En la calle de Sto. Domingo núm. 3 piso 2.º darán razon.

## Arrendamiento.

Se da en arrendamiento ó a partido una fabrica para hacer ladrillos huecos y solidos y toda clase de manufacturas de alfareria con máquina Inglesa de Mr. Whitead, premiado en la esposicion de Paris.

Dicha máquina está montada en un edificio al pié de una grande mira de arcilla de varias clases y de las mejores condiciones para la fabricacion y se halla situada inmediato al ferrocarril y a tres cuartos de hora de Alicante donde pueden verse las pruebas y dirigirse las proposiciones a D. Bernardo Roca calle de la Princesa, Alicante.

## Al público.

En la tienda La Estrella, situada en la plaza de las Copiñas n.º 70 acaba de recibirse una gran remesa de listones dorados con adornos que representan embutidos y una gran variacion de colores nunca vistos en esta isla.

En dicha tienda se arreglan los marcos dorados con las medidas que tengan a bien entregarles y a gusto de sus dueños. Ademas encontrarán listones dorados para habitaciones y cortinaje. Todo a precios sumamente módicos.

## Gran bazar de muebles de lujo

NADAL CIRER, tiene el honor de anunciar al público, que en su establecimiento calle de las Minonas números 4, 6 y 7 se encontrará un gran surtido de todas clases, referentes al ramo de ebanisteria, contruidos del mejor gusto y perfeccion, como lo tiene acreditado. Tiene además un gran depósito de sillones, sofás, sillones, butacas y balancines columbios, con el gusto mas elegante y moderno; dichos objetos son entapizados de lo mas comodo y a última moda de Paris; ademas los mismos objetos, con asientos de junquillo ó sea requilla, y tambien de enea blanca y de color. El surtido de todo lo espresado sera completo, para poderse servir desde la clase más baja en precio hasta la mas superior, y todo a precios cómodos.

En el mismo establecimiento se encontrarán pianos de los mas modernos tanto para venta como para alquilar.

## Interesante.

La casa posada que estaba situada antes en la casa de Baños de la calle d' en Bordoy, se ha trasladado a la calle de Apuntadors, y se titula Posada de la marina.

El dueño de dicha posada participa a sus numerosos parroquianos y a cuantas personas quieran honrarle con su confianza que admitirá huéspedes desde 6 y 1,2 rs. en adelante y que servirá comidas a precios económicos tanto en su casa como fuera de ella.

## Libreria de P. J. García.

En dicha libreria se suscribe al periódico titulado

## Guerra de Africa.

Este periódico será el órgano mas fidedigno de nuestras glorias con Marruecos. Los desembarcos, las batallas, los asaltos, las entrevistas, todo en fin re-

producido en magníficas láminas, trasportará a nuestros lectores al teatro de la guerra; este periódico saldrá todos los dias, la suscripcion cuesta por un mes 10 reales y 24 por trimestre.

En la misma libreria, se halla de venta el folleto titulado ESPAÑOLES A LA GUERRA; Europa mira y Dios la manda! escrito por D. Carlos Dominguez Avibas, a 1 rs. vn.

Tambien se halla de venta el libro titulado EL IMPERIO DE MARRUECOS, reseña histórica general, política y militar; religion, trages, usos y costumbres, probabilidades y ventajas de una conquista obra de grande interes para los Españoles por J. A. P. a 5 rs. vn.

## Libreria de Juan Colomar.

Se suscribe a la

## Guerra de Africa

EMPRENDIDA

Por el ejército español en octubre de 1859, historia de los sucesos que están ocurriendo con admiracion general de Europa en el Norte de aquel vasto y dilatado imperio.

Edicion ilustrada con láminas dibujadas y litografiadas por aventajados artistas, representando con toda propiedad las mas importantes figuras destacadas del inmenso cuadro que va a esponerse a la vista del lector.

La guerra de Africa formará un tomo del tamaño, papel y caracteres iguales al prospecto, no pudiendo fijar el número de sus páginas por estar fuera de la prevision humana las vicisitudes, accidentes y duracion de la lucha.

La obra se repartirá por entregas de 16 páginas al infimo precio de un real y cuartillo en provincias.

Durante la publicacion se repartirán a los señores suscritores los retratos de los generales de que haga mencion la historia, así como un bellissimo mapa de la guerra de Africa.

Todas las semanas se repartirán con la mayor exactitud una ó dos entregas con su cubierta de color. Cuando la acompañe una lámina, tendrá la entrega ocho páginas de testo.

Cerrada la suscripcion se aumentará considerablemente el precio de la obra.

## Teatro del Circulo.

Funcion 23 para el miércoles 16 de noviembre.

Se pondrá en escena la ópera en 4 actos del maestro Rossini.

LA GAZZA LADRA.

A las 7.

Editor responsable: D. Juan Garcia de Paredes

PALMA.  
IMPRENTA DE LA V. DE VILLALONGA.  
Cerca del Correo.

P. J. G.  
Juan Villalonga